

# Notes de lecture

## **COMMENT LES FEMMES CHANGENT LA POLITIQUE ET POURQUOI LES HOMMES RÉSISTENT**

**Philippe Bataille et François Gaspard**  
Editions La Découverte. 1999.

A partir d'une enquête menée auprès des candidates du Parti Socialiste aux élections législatives anticipées de 1997, l'ouvrage décrit les rouages qui ont permis de mettre les femmes en première ligne sur 30 % des sièges à pourvoir et les oppositions qu'elles ont rencontrées.

Les auteurs, sociologues, mettent en évidence que les femmes ont souvent un rapport au pouvoir différent de celui des hommes et qu'elles ont tendance à s'effacer devant «le candidat naturel» - qui de toute façon n'a pas la moindre envie de céder la place -. On en déduit que, sans «coup de pouce» organisé, aucun changement ne se produira.

Le dossier vivant, commence par le rappel de la lutte des femmes pour le droit de vote et affirme en conclusion que le chemin d'une véritable parité sera encore long et semé d'embûches.

*(Véronique Gontier)*

## **LA STRATÉGIE DU PROJET LATÉRAL**

**Olivier d'Herbemont et Bruno César.**  
Dunod Editions. 1999.

Contrairement à ce que son titre laissait craindre, cet ouvrage est parfaitement lisible et même très terre à terre. Le sous titre : «Comment réussir le changement quand les forces politiques et sociales doutent ou s'y opposent» est d'ailleurs beaucoup plus explicite.

Écrit par deux consultants, l'ouvrage détaille une méthode permettant de déminer le terrain et (re)lancer une dynamique lorsqu'un projet complexe est bloqué ou semble impossible à démarrer. A partir d'exemples vécus et parfois connus, les auteurs décortiquent le moyen de trouver des «alliés» et de

leur faire prendre la tête du changement tout en neutralisant les opposants.

Pragmatique sans être aucunement cynique, doté d'une pointe d'humour, l'ouvrage se lit très facilement et décrit une approche originale des relations et des rapports de forces entre individus ou groupes d'individus.

Nous vous invitons à découvrir le syndrome de la pie, la stratégie Samourai, la grille VUE et, bien entendu, les projets latéraux. Et à les appliquer... ou à ne surtout pas les appliquer !!

L'ouvrage a reçu le prix Dauphine Entreprise et son succès en a fait un classique de la conduite de projet.

*(V.G.)*

## **LA CONTESTATION PRAGMATIQUE DANS LE SYNDICALISME AUTO- NOME**

**LA QUESTION DU MODÈLE SUD-PTT**

**Ivan Sainsaulieu**

Editions L'Harmattan. Collection Logiques sociales, 1999, 289 pages.

S'interroger sur l'émergence d'un nouveau type de syndicalisme semblerait tout à fait pertinent si on considère comme l'auteur que le syndicalisme de Sud PTT peut être modélisant en incarnant la «contestation pragmatique».

Malheureusement, bien que publié dans une collection universitaire, il s'agit là d'un livre «militant» si l'on peut dire et qui prend quelques libertés avec la réalité !

C'est ainsi, par exemple qu'à la CFDT «arrimée en son temps au gouvernement libéral de M. Juppé», gagnée par «la logique réformiste et bureaucratique» s'oppose Sud «*aiguillon, élément novateur du syndicalisme qui réunit ce dernier autour d'une contestation dynamique et critique mais ni dogmatique, ni purement négative*».

Il ne s'agit pas évidemment de nier l'habileté médiatique de ce type de syndicalisme ni sa capacité à récupérer les peurs et les crispations corporatistes (réhabilitées dans ce livre) face à la modernisation des entreprises mais il aurait peut-être plus intéressé de faire le bilan de ce type de syndicalisme